

# El dolor de Jaime Eyzaguirre



Por Hugo Montes

Más de una vez me he preguntado qué habría pensado Jaime Eyzaguirre de la situación actual de Chile. ¿Cómo habría reaccionado ante la crisis institucional, ante la descomposición moral, ante la violencia que nos aqueja? Lo sublevaba la mediocridad; rechazaba airado la hipocresía y las actitudes tibias.

Es muy arriesgado atribuir al ausente opiniones y comentarios. Pero estoy cierto que, fueran cuales fueren sus peculiares puntos de vista ante vicisitudes determinadas, habría sufrido mucho por su país. Chile le dolía, como España a Unamuno. Y ahora le habría dolido lo insostenible. Su "Hispanoamérica del dolor" tendría el nombre de la patria, tan dividida, tan herida, tan sin esperanza.

Y recurriría a la oración, estoy seguro. Un hondo sentido teológico y una fidelidad cabal a la Iglesia de Jesucristo eran el norte cierto en su vida, sobre todo cuando el temporal arreciaba. Entiéndase bien: teología que lo acuciaba a discernir, fidelidad que lo movía a criticar, proponer cambios, sugerir nuevas posturas. A la postre, en todo caso, subordinación humilde a la jerarquía eclesiástica. Entre tantas lecciones que le debo, no es ésta la menor: "En el naufragio, Hugo, aférrase a su obispo, como a la única tabla de salvación".

Si, el barco zozobra. Por eso es que traigo esto a cuento.

La actitud de Jaime Eyzaguirre vale tanto hoy como ayer. Que hayan cambiado

las metodologías de investigación histórica, que sea necesario subrayar puntos entonces olvidados, que tanta pasión nublaban quizás alguna vez la deseada objetividad... puede ser. La ciencia avanza, surgen nuevos nombres y nuevas escuelas. Pero la maestría del hombre superior permanece y su mensaje debe ser atendido e interpretado adecuadamente.

Excelente, por lo mismo, que la Editorial Universitaria siga publicando las obras de Jaime Eyzaguirre. Recién ha reeditado su "Historia del Derecho" y su "Historia de las instituciones políticas y sociales de Chile". Esta, sobre todo, apunta a la más entrañable realidad nacional. Hay frases en el libro que parecen escritas para hoy. Léase, por ejemplo, el siguiente párrafo de la página 197:

"Ni el retorno de Alessandri al poder ni el texto de la nueva Constitución Política que había devuelto sus facultades al Ejecutivo y terminado, con complacencia general, con el parlamentarismo, lograron, sin embargo, restaurar el orden político de Chile. El militarismo había echado fuertes raíces y por varios años sería el mayor obstáculo para lograr la estabilidad política".

Admira no sólo el historiador acertado, sino la universalidad del juicio, el aplicable a situaciones que iban más allá de la analizada inmediatamente. Es como si Eyzaguirre, en este punto al menos, hubiera historiado el porvenir de su amada y acongojada nación.

Sobran otros comentarios.

lo recuerdo. Ago. 21-X-1984. P. 35.

209258

**El dolor de Jaime Eyzaguirre [artículo] Hugo Montes.**

Libros y documentos

**AUTORÍA**

Montes, Hugo, 1926-2022

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1984

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

El dolor de Jaime Eyzaguirre [artículo] Hugo Montes. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile